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Во втором квартале темпы 
роста экономики России, ко-
торые эксперты рассчитывают 
на основании исследований 
деловой конъюнктуры в про-
мышленности и секторе услуг, 

поднялись до 6,8 % по сравне-
нию с 6,3 % в первом квартале. 
Это является самым высоким 
ростом за любой квартал на-
чиная со второго квартала 
2007 года.

«Высокий уровень пар-
тнерства существует 
между субъектами ТЭК 
двух стран, которые осу-
ществляют и проектиру-
ют строительство важных 
объектов трубопровод-
ной инфраструктуры», — 
приводит ПРАЙМ-ТАСС 
текст заявления, подпи-
санного президентами 
Дмитрием Медведевым и 
Гурбангулы Бердымухам-
медовым.

В ходе визита  в Турк-
мению Медведев сооб-
щил, что Россия, Казахс-
тан и Туркмения в бли-
жайшее время завершат 
процедуры, связанные с 
Прикаспийским газопрово-
дом. 

В свою очередь глава Турк-
мении подтвердил обязатель-
ства по поставкам туркмен-
ского газа в Россию до 2025 
года. «Что касается наших 
конкретных договоренностей, 
то они выступают в развитии 
базовых двухсторонних согла-
шений в первую очередь в 
энергетической сфере, вклю-
чая модернизацию и проклад-
ку новой прикаспийской газо-
вой магистрали и реконструк-
цию действующей транс-
национальной трубопровод-
ной инфраструктуры», — за-
явил Бердымухаммедов.

Еще одним направлением 
двухстороннего сотрудниче-
ства станет военно-техничес-

кая сфера. Как отметил по-
мощник Президента РФ Сер-
гей Приходько, «забота о соб-
ственной обороноспособно-
сти не исключает возможно-
сти военно-технических свя-
зей. Таковые и будут разви-
ваться».

По итогам переговоров 
президентов России и Туркме-
нии было подписано пять до-
кументов о сотрудничестве. В 
частности, две страны догово-
рились об увеличении авиа-, 
морских и железнодорожных 
перевозок, организации па-
ромного сообщения и прове-
дении дней культуры своих 
стран. Кроме того, Дмитрий 
Медведев пригласил Гурбан-
гулы Бердымухаммедова по-
сетить Россию с визитом. 

По словам главы 
Минздравсоцраз-
вития Татьяны Го-
ликовой, проект 
соответствующего 
п о с т а н о в л е н и я 
правительства по-
явится 1 ноября. 
Нововведения кос-
нутся огромного 
количества людей 
— в бюджетном 
секторе занято 
около 30 процентов работаю-
щих россиян, то есть при-
мерно 20 миллионов чело-
век.

Зарплаты в госсекторе, ко-
торые  начисляются по урав-
нительному принципу, будут 
наконец дифференцированы. 
Руководители бюджетных ор-
ганизаций в отсутствие жест-
кой тарифной сетки и норма-
тивного утверждения штатно-
го расписания смогут само-
стоятельно перераспределять 
средства, чтобы стимулиро-
вать самых ценных работни-
ков.

Определенная гарантиро-
ванная сумма — базовая часть 
зарплаты — будет у каждого. 
К ней прибавятся компенса-
ционные и стимулирующие 
надбавки, на которые уйдет 
до 30 процентов фонда опла-
ты труда. В идеале зарплата 
конкретного работника будет 
зависеть от объема и диапа-
зона его обязанностей, долж-
ностных требований внутри 
квалификационной группы, 

уровня образования и подго-
товки.

Большую свободу при пе-
реходе на новые принципы 
оплаты труда получат и регио-
ны. Местные власти смогут 
сами устанавливать правила 
без оглядки на решения феде-
ральных чиновников.

По словам Татьяны Голико-
вой, идет работа по увязыва-
нию закона о повышении 
МРОТ (напомним: с 1 января 
будущего года россиянин по 
закону не сможет получать 
менее 4330 рублей) с поста-
новлением правительства о 
переходе на новую систему 
оплаты труда.

В ближайшее время все 
бюджетные учреждения и гос-
органы должны утвердить со-
ответствующие схемы. «Стои-
мость» реформы пока неизве-
стна, однако, как подчеркнула 
глава Минздравсоцразвития, 
«при формировании бюджета 
на 2009—2011 годы вопрос 
финансирования перехода на 
новую систему будет одним 
из ключевых».

В соответствии с законом 
увеличивается размер сти-
пендий студентам и учащим-
ся федеральных государ-
ственных образовательных 
учреждений начального и 
среднего профессионально-

го образования, обучающих-
ся по очной форме, и получа-
ющим образование за счет 
средств федерального бюд-
жета, с нынешних 315 до 400 
рублей и с 900 до 1100 руб-
лей соответственно. 

Рост ВВП в июне достиг 
самого высокого уровня 

с апреля 2007 года

Россия обеспечила себя 
туркменским газом

Единая тарифная сетка 
уйдёт в прошлое

Совет Федерации одобрил 
закон об увеличении стипендий

Подготовил Виктор ЧАРПО.

РОССИЯ СЕГОДНЯ

Российский ВВП-индикатор вырос в июне на 7 % против 

6,8 % в мае и достиг самого высокого уровня с апреля 

2007 года. На этом фоне можно ожидать сохранения су-

щественного инфляционного давления в экономике, 

сообщил Банк ВТБ Европа. 

Приоритетным направлением российско-туркменских 

отношений станет строительство и эксплуатация При-

каспийского газопровода. Его запуск значительно уве-

личит объемы поставок природного газа из Туркмении 

в РФ.

Минздравсоцразвития внесло на согласование во все 

профильные ведомства предложения по установле-

нию базовой части окладов профессиональных квали-

фикационных групп для работников бюджетной сфе-

ры. А с 1 января 2009 года в системе оплаты бюджет-

ников произойдет своего рода революция: существо-

вавшая со времен СССР Единая тарифная сетка (ЕТС) 

уйдет в прошлое.

 Совет Федерации одобрил закон, увеличивающий 

размер стипендии студентам с 1 сентября 2008 года. 

В настоящее время на террито-
рии Орла и области федеральным 
органом исполнительной власти, не-
посредственно осуществляющим 
полномочия в сфере СМИ, является 
управление Россвязьохранкультуры 
по Орловской области. Исполнение 
государственной функции по реги-
страции средств массовой инфор-
мации реализуется управлением с 1 
июня 2008 года.

Первый документ о регистрации 
СМИ 3 июля получила телепрограм-
ма «Орловский Первый Городской». 
Руководитель управления Россвязь-
охранкультуры А.Г. Осипенко в тор-
жественной обстановке вручил сви-
детельство за номером ЭЛ № ТУ 57-
00001 учредителю средства массо-
вой информации — генеральному 
директору ООО «Первый Городской» 
В.А. Крученкову.

Деятельность территориального 
органа не ограничивается разреши-
тельной работой в сфере СМИ. Пре-
дусматривается проведение дис-
танционного контроля за соблюде-
нием редакциями СМИ законода-
тельства Российской Федерации в 
сфере средств массовой информа-
ции и массовых коммуникаций, а 
также соблюдением лицензиатами 
лицензионных условий и требова-
ний в области телевизионного веща-
ния и радиовещания.

Сегодня в Орле и области рас-
пространяют свою продукцию 184 
средства массовой информации: 
101 газета, 15 журналов, 2 бюллете-
ня, 1 вестник, 29 телепрограмм, 33 
радиопрограммы, 2 интернет-изда-
ния, 1 информационное агентство. В 
скором времени можно ожидать по-
явления еще нескольких периоди-
ческих изданий, заявления на регис-
трацию которых находятся сейчас на 
рассмотрении.

Подробная информация о дея-
тельности управления Россвязь-
охранкультуры по Орловской обла-
сти размещена на сайте http://57rsoc.
ru. Консультации специалистов мож-
но получить по адресу: г. Орел, 
ул. Красина, 7.

А.Г. ОСИПЕНКО.
Руководитель Управления 

Россвязьохранкультуры  
по Орловской области. 

Регистрация СМИ 
вернулась в Орёл

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

Традиционно заинтересо-
ванным был и осмотр деля-
нок озимой пшеницы, где на-
ряду с уже знакомым сортом 
Московская-39 демонстри-
ровались и новые перспек-
тивные «немчиновские» сор-
та Московская-56, Немчинов-
ская-24 с потенциалом уро-
жайности от 80 до 100 цент-
неров зерна. Явное внимание 
было уделено и короткосте-
бельным, устойчивым к поле-
ганию сортам Всероссийско-
го научно-исследовательско-
го института зерновых куль-
тур (г. Зерноград Ростовской 
области)  Ермак, Гарант, Зер-
ноградка-11, Дон-93, Дон-
ской янтарь и другим. Кстати, 
на ярмарке были отмечены и 
сорта озимого ячменя этого 
института  Ларец, Мастер, 
Полет. 

Озимый ячмень здесь так-
же назывался культурой XXI 
века. Ранние сроки уборки 
(убирается он на две недели 
раньше других озимых зерно-
вых), отменная урожайность 
(от 50 до 90 центнеров), зи-
мостойкость, устойчивость к 
полеганию делают его отлич-
ным дополнением к традици-
онному набору зерновых куль-
тур зоны. 

  А вот на делянках бобовых 
и крупяных культур основное 
внимание участников ярмар-
ки было привлечено к сортам 
селекции нашего ВНИИЗБК 
(г. Орел). Горох Батрак, Ви-
зир, Мультик, фасоль Рубин, 
Шоколадница, просо Благо-
датное, Квартет, соя Белор, 
ланцетная, чечевица Рауза и, 
конечно, гречиха Девятка, 

Молва, Деметра, Дикуль, 
Дождик, по мнению многих 
сельхозтоваропроизводите-
лей, являются наиболее пер-
спективными. Успешно зани-
маются здесь селекцией и та-
ких не привычных еще для ор-
ловских аграриев культур, как 
пайза, чумиза. 

Вниманию участников яр-
марки, в первую очередь — 
представителей науки и фер-
меров, была предложена и 
экспозиция малогабаритной 
австрийской зерновой техни-
ки, предназначенной специ-
ально для работы на неболь-
ших делянках (типа научных). 

Представлял технику  ВНИИ 
механизации сельского хо-
зяйства. Определенный инте-
рес вызвали экспозиции на-
учных учреждений плодовод-
ческого и овощеводческого 
направлений.

Участники ярмарки еще не 
завершили осмотр всех деля-
нок и экспозиций, как уже ста-
ли заключаться первые дого-
воры о намерениях по приоб-
ретению посевного материа-
ла выставленных культур и 
сортов. Так, только в первый 
час работы ярмарки сотруд-
никами ВНИИЗБК было за-
ключено пять договоров на 

поставку семян ряда сортов 
озимой пшеницы, ржи и гре-
чихи с ООО «Агрофест-Орел», 
болховским фермером В.И. 
Половинкиным, СПК «Ок-
тябрь» Троснянского района, 
КФХ «Поиск» из Колпнянского 
района. 

— Такие ярмарки — пре-
красная возможность для нас, 
производителей зерна, поз-
накомиться с лучшими совре-
менными отечественными 
сортами и их авторами, полу-
чить консультацию, что назы-
вается, из первых рук, сде-
лать правильный выбор на бу-
дущее, — выразил общее 

мнение присутствующих ру-
ководителей производствен-
ных хозяйств глава КФХ из 
Болховского района Ю.М. Про-
хорцев. — Спасибо нашему 
губернатору, департаменту 
аграрной политики за такую 
инициативу и низкий поклон 
за отличные сорта всем уче-
ным-селекционерам.

Сегодня и завтра будет 
продолжено проведение ос-
новных мероприятий Дня по-
ля России на Орловщине.

 
Юрий СЕМЁНОВ.

Фото 

Вячеслава МИТРОХИНА.

Новым сортам — орловскую прописку

Директор Шатиловской СХОС А.А. Боровлев, руководитель ВНИИЗБК В.И. Зотиков 

и глава администрации Новодеревеньковского района С.Н. Медведев.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Ситуация была бы совсем 
беспросветной, если бы 
не обнадёживающие пе-

ремены в отношении квартир-
ного вопроса на самом «вер-
ху». Запуск приоритетного на-
ционального проекта «Доступ-
ное и комфортное жильё — 
гражданам России» — это кон-
кретная попытка государства 
повернуться лицом к острей-
шей социальной проблеме. 
Определена перспективная за-
дача — выйти к 2010 году на 
уровень 140 миллионов квад-
ратных метров жилья в год. По 
статистике, сегодня мы стро-
им чуть больше 50 миллионов. 
Как известно, европейский 
уровень — один «квадрат» на 
человека в год. 

Теперь это и наша цель. Ещё 
свежи в памяти резкие слова 
бывшего российского прези-
дента В.В. Путина. «Невнима-
ние государства к жилищным 
проблемам считаю амораль-
ным, — сказал он. — Не может 
страна с такими резервами, 
накопленными за счёт нефте-
газовых доходов, мириться с 
тем, что миллионы её граждан 
живут в трущобах».

Конечно, не случайно воп-
росы жилищного строитель-
ства заняли ведущее место в 
первых же указах нового Пре-
зидента РФ Д.А. Медведева. 
Например, указ «О мерах по 
развитию жилищного строи-
тельства» предусматривает 
передачу земель, находящих-
ся в федеральной собственно-
сти, в земельный фонд для 
последующего строительства 
жилья. Это — миллионы гекта-
ров, так нужные резко набира-
ющему в последние годы обо-
роты жилищному строительс-
тву. И новые земли — отличный 
шанс сбить его цену. 

Весьма своевременным 
стало и правительственное по-
становление, запрещающее 
продажу и сдачу в аренду фе-
деральной земли. Хороший 
ход, сбивающий аппетиты не-
разборчивых муниципальных 
структур. Специалисты под-
считали: только в столице на 
землях, принадлежащих феде-
ральным ведомствам, можно 
построить порядка одного 
миллиона квадратных метров 
жилья.

Сейчас у всех на устах ещё 
один указ президента 
Д.А. Медведева — «Об обеспе-
чении жильём ветеранов Вели-
кой Отечественной войны 
1941—1945 гг.». Напомним, что 
в соответствии с этим доку-
ментом до 1 мая 2010 года 
нуждающиеся в улучшении жи-

лищных условий и ставшие на 
учет до 1 марта 2005 года вете-
раны Великой Отечественной 
войны, члены семей погибших 
(умерших), инвалидов и участ-
ников Великой Отечественной 
войны, имеющие право на со-
ответствующую социальную 
поддержку, должны быть обес-
печены жильём.

Эта добрая инициатива, со-
гревшая сердца фронтовиков, 
будет претворяться в жизнь за 
счет средств федерального 
бюджета. Норма жилой площа-
ди на одного человека соста-
вит 22 квадратных метра. 

А теперь с помощью отдела 
статистики услуг, образования 
и культуры Орёлстата повни-
мательнее всмотримся в нашу, 
орловскую, очередь за жильём. 
Кто в ней сегодня томится? Ка-
кие шансы у них заполучить 
ключ от квартиры? А главное, 
когда это счастливое событие 
может произойти?

Итак, по данным стати-
стиков, в нашей области 
за минувший год оче-

редь нуждающихся в жилых по-
мещениях сократилась по 
сравнению с 2006-м на 7%. На 
конец 2007 года в ней стояло 
15,1 тыс. семей, или 4,9% всех 
семей. 

Такие темпы никак не на-
зовёшь хорошими. Это мало 
успокаивает тех, кто «живёт» в 
этой очереди десятилетиями!.. 
Ведь каждая вторая семья 
ожидает свой заветный угол, 
свои спасительные стены 10 и 
более лет. А в Глазуновском, 
Залегощенском, Кромском, 
Свердловском, Троснянском 
районах и в городе Мценске 
такой «стаж» имеют 65—81% 
семей-очередников. 

Социальный «срез» очеред-
ников тоже хорошо известен 
— примерно в таком виде он 
существует уже много лет. Ко-
нечно же, самая массовая ка-
тегория «бездомных» — моло-
дые семьи. Понятно, какие — 
малообеспеченные. Или зара-
батывающие, казалось бы, не-
плохо. Но этих денег при всём 
желании никак не хватит на по-
купку недвижимости. Так вот,  
в очереди на жильё сегодня 
1175 таких семей. Есть здесь и 
707 семей военнослужащих, 
уволенных в запас или отстав-
ку. 956 семей инвалидов либо 
имеющих детей-инвалидов, и 
428 многодетных семей. 

И, что тоже легко объясни-
мо, почти половина очеред-
ников — жители областного 
центра (5,8% всех семей 
г. Орла).

Незавидна судьба очеред-
ников. Особенно из категории 
так называемых простых 

смерт ных — то есть не имею-
щих права на льготу при полу-
чении квадратных метров. 

Помню, как-то в общежитии 
сталепрокатного завода раз-
говорился с одним таким. Это 
был уже давно пенсионного 
возраста серьёзно больной че-
ловек. Он не мог вспоминать 
свою жизнь и когда-то близких 
ему людей без слёз. Но самое 
горькое открылось позже, ког-
да он рассказал, что давно уже 
ждёт обещанной квартиры, но 
так как много лет не работает, 
никакое жильё ему не светит. 

Так что умирать придётся здесь 
— в тесной комнате на восемь, 
кажется, человек. Чужих, раз-
ноплеменных, трезвых и не 
очень... 

Возле кровати старика сто-
яла обшарпанная тумбочка, на 
ней — стакан, ещё какая-то 
хлипкая посуда и приставлен-
ная к стене золотилась ма-
ленькая иконка...

Очень похоже переживают в 
ожидании своего квартирного 
счастья и многие нынешние 
очередники, не имеющие воз-
можности  не только разом вы-
ложить за квадратные метры 
огромные деньги —  таким и 
ипотека не по карману. Кто в 
коммуналках, кто в общагах, 
кто вынужден снимать дорогу-
щие по нашим временам квар-
тиры. Статистики называют 
точные цифры: из общего чис-
ла семей, состоящих на учёте, 
в коммунальных квартирах 
проживает 2,5 тысячи (16,4%), 
в том числе и два одиноких 
участника Великой Отечест-
венной войны (Краснозоренс-
кий и Сосковский районы); в 
общежитиях  — 700 семей 
(5%). Солдат-победителей, ос-
тавшихся на закате трудной, 
наполненной тяготами военно-
го лихолетья жизни, особенно 

жалко... До сих пор в очереди 
на получение жилья стоят 56 
семей участников Великой 
Отечественной, из них 49 се-
мей — жители города Орла и 
Орловского района.

О ситуации с ветхим и 
аварийным жилфондом 
в Орле мы рассказыва-

ли уже не раз. Поэтому заме-
тим лишь, что мэрские чинов-
ники умудрились пролететь 
мимо федеральных средств, 
специально предусмотренных 
под переселение граждан из 
ветхого и аварийного жилья в 

Фонде содействия реформи-
рованию ЖКХ. Больше того, 
судя по словам руководителя 
департамента строительной и 
жилищно-коммунальной по-
литики Орловской области 
Е.Н. Вельковского, они до сих 
пор не могут собрать комп-
лект необходимых докумен-
тов, «подчистить» их, чтобы 
взять федеральные деньги 
вторым заходом. Что, чинов-
ники не знают о существова-
нии многотысячной очереди в 
Орле? Или не понимают, что 

аварийное жильё — это смер-
тельная ловушка для их обита-
телей? И, заметьте, уголовное 
дело для чиновников, имев-
ших возможность, но не упре-
дивших ЧП. 

Жизнь продолжается. Ме-
няется кое-что и в квартирной 
очереди. В течение прошлого 
года 614 семей (3,8% от всех 
очередников) улучшили свои 
жилищные условия. В 2,4 раза 
больше, чем годом ранее, кон-
статируют специалисты Орёл-
стата. 

Не хотелось бы заканчивать 

эти заметки на грустной ноте. 
Да это было бы и не вполне 
объективно. Ведь в последние 
годы на Орловщине делается 
немало для решения острой 
жилищной проблемы. Как мы 
уже отмечали, набирает оборо-
ты реализация приоритетного 
национального проекта «До-
ступное и комфортное жильё 
— гражданам России». За два 
года нашему региону удалось 
вложить в строительство жилья 
по этому направлению более 
425 миллионов рублей. 

Подрастают и «молодые 
этажи» — целевая областная 
программа «Обеспечение 
жильём молодых семей» ста-
новится всё популярнее среди 
молодых семей. А главное — 
всё доступнее. Об этом свиде-
тельствует заметное увеличе-
ние числа участников програм-
мы. 

На решение жилищной про-
блемы направлена и новая 
перспективная программа 
«Развитие малоэтажного ин-
дивидуального строительства 
в Орловской области». Она 
рассчитана до 2010 года, и за 
это время будет построено 4,5 
тысячи домов во всех районах 
области.

 Вчера состоялось заседа-
ние коллегии Орловской обла-
сти, ещё раз подтвердившее 
актуальность жилищного воп-
роса. Те темпы, с которыми раз-
ворачивается в регионе строи-
тельство малоэтажного жилья, 
никак не отвечают насущным 
потребностям людей, отметил 
проводивший заседание колле-
гии губернатор Е.С. Строев. 
Есть море желающих постро-
ить себе дом на земле, но, к 
сожалению, пока нет техноло-
гии промышленного возведе-
ния малоэтажного жилья. Вот 
задача, которую нужно решить 
в кратчайшие сроки.

Чтобы нас не портил квар-
тирный вопрос, нужно 
снимать его остроту. Ре-

цепт хорошо известен — боль-
ше строить недорогого, дей-
ствительно доступного жи-
лья. 

Есть в этом рецепте одна 
непременная составляющая — 
заинтересованное участие 
власти. Губернатор области 
Е.С. Строев формулирует ещё 
жёстче: решение жилищной 
проблемы — первостепенная 
задача власти. Там, где главы 
администраций действительно 
озабочены насущными про-
блемами людей, — всё полу-
чится. И позорные вечные 
квартирные очереди уйдут на-
конец в прошлое.

 
Николай СОЛОПЕНКО.

2005 г. 2006 г. 2007 г. 2007 г. 
в % к 2006 г.

Число семей, состоящих на учёте в 
качестве нуждающихся в жилье 

29610 16171 15100 93,4

В процентах от общего числа семей 9,2 5,3 4,9

Из них проживают:

в коммунальных квартирах 4379 2658 2480 93,3

в общежитиях 1784 805 730 90,7

в ветхом и аварийном жилфонде 1685 1524 1662 109

Состоят на учете 10 и более лет 8656 6823 7116 104

Число семей, получивших жильё и 
улучшивших жилищные условия

907 253 614 в 2,4 раза

ДАННЫЕ О РАСПРЕДЕЛЕНИИ ЖИЛЬЯ 

И ЧИСЛЕ НУЖДАЮЩИХСЯ В НЁМ СЕМЕЙ

                       В очереди за жильём


